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中產慢駛遊行 促增免稅減負擔

財案似利是封 財爺不談「有無糖」
指提振經濟措施佔開支一小部分 盼留意來年環境
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曾俊華昨晨出席公開活動後，尚未回應記者追問預算案會否一
如坊間所傳減少「派糖」和取消公屋免租，只囑咐傳媒等候

至2月24日（預算案宣讀日期）。不過，他昨日發表以「提振經
濟」為題的網誌透露，剛前往柴灣政府物流署，向正在加班印製
預算案的印務科同事探班，又上載圖片，披露今年預算案的封面
顏色是紅色。

兩萬多字料兩小時讀完
他表示，後日公佈的預算案是他自2007年出任財政司司長以來
撰寫的第九份預算案。而這篇兩萬多字的演辭不用兩小時便可讀
完，但政府籌備卻需要數月時間，涉及統籌各政策局和部門收入
和開支，絕非他個人可完成，必須倚靠整個團隊。
曾俊華說，要為政府策劃一年預算，在一年前的第二季和第三
季便要啟動，開始進行內部資源分配工作，審視由各政策局和部
門提出的政策措施，再按各項目的重要性、具體內容、緩急先
後、部門預算等因素，按政府財政情況決定如何分配資源。之
後，各政策局和部門會開始各自預備自己明年的預算，而他和庫
務科同事就開始規劃整份政府預算，整個過程橫跨數月。

拉布累預算規劃「無得停」
不過，他直指，近年立法會出現拉布，令撥款條例草案審議被
拖延，變相令他們完成一年預算後，隨即就要開動下年度預算規

劃。
對於近年傳媒興趣偏向一系列提振經濟、紓緩壓力的措施，曾
俊華表示明白，因這些措施關乎每個市民的利益，媒體關心無可
厚非，但這些措施只佔政府一年整體開支幾個百分點，他希望大
家留心政府整體收支情況，以及來年經濟環境。
至於各類非恒常措施的作用，曾俊華解釋指，除了紓緩市民和
企業生活和經營壓力外，更重要是對本地經濟產生提振作用，特
別是近年環球經濟增長疲弱，香港經濟動力更需要倚賴內部需求
推動。
回顧過去幾年，預算案提出的一系列紓緩措施和稅務調整，都
為本地經濟增長提供約1%提振作用。他強調，不要少看這1%，
它對於本地經濟和就業市場具有重要的穩定作用。
他又透露，他們開會時會對預算案咬文嚼字，無論是遣詞用字

還是標點符號，隨時會引起爭論，一個段落拗上一個小時也不稀
奇，雖然翻來覆去修改令人非常疲累，但他們目標一致，都是希
望能最準確地向市民傳達政府訊息。

歡迎市民網站留言表達意見
他指去年預算案前夕開啟了面書戶口，希望有多一個渠道向市

民特別是年輕人介紹預算案，亦令他有機會聆聽社會不同的聲
音。他歡迎市民在預算案公佈後透過面書留言或私訊，表達對預
算案的意見，也歡迎告知他今年有關更新後預算案網站的意見。

香港文匯報訊（記者 文森） 特

區政府財政司司長曾俊華後天發表

的最新一份財政預算案封面曝光，

紅色封面的預算案預計不用兩小時

便可讀完。曾俊華昨日透過網誌指

出，近年環球經濟增長疲弱，香港

經濟動力更需要倚賴內部需求推動，過去幾年預算案提出的

紓緩措施和稅務調整，為本地經濟增長提供1%提振作用，對

於本地經濟和就業市場具重要的穩定作用。

香港文匯報訊（記者 文森）香港特區勞資雙方代表
正就工時政策、強積金對沖機制、增加法定假日等問題
展開拉鋸戰。政府勞工及福利局局長張建宗指出，當局
正跟進及探討這些問題，深明僱主及勞工界的要求和憂
慮，但他表明，勞資關係並非你贏我輸的零和遊戲，當
局會在僱員利益與僱主負擔能力之間取得合理平衡。

批「施政零碎說」絕不公允
張建宗昨日發表網誌，就有議員在上周立法會就施政
報告致謝議案進行辯論時，不滿施政報告福利政策「零
碎」和「欠缺重點」，再次批評此說法絕不公允，亦忽
略了「民生無小事」的大道理。
他強調，本屆政府開局至今，在民生及福利範疇投入
資源之多，政策舉措涵蓋面之廣、闊和深，清楚顯示政
府矢志改善市民生活。今次施政報告提出的措施延續一
貫福利政策方針，並在原有基礎上加以鞏固、豐富、深
化和細化，按部就班向前推展。

續跟進工時對沖法定假日
除了社會福利外，張建宗亦提到勞工問題，指政府正
就工時政策、強積金對沖安排，以及增加法定假日三大
議題，分別透過標準工時委員會，由扶貧委員會進行的
公眾諮詢，以及勞工顧問委員會跟進及探討。

他說，當局充分理解僱主對這些議題的關注和憂慮，
政府會繼續以積極和務實態度，在僱員利益與僱主負擔
能力之間取得合理平衡，配合香港社會及經濟發展步
伐，改善僱員權益及保障。他形容，勞資關係從來不是
你贏我輸的零和遊戲，而是可透過勞資雙方互諒互讓、
實事求是，互動過程中，以務實態度和衷合作，共創多
贏局面。
張建宗又透露，今年將有一系列有利勞工的措施出

台，包括於5月3日推出低收入在職家庭津貼，預計20
萬戶基層家庭受惠，涉及70萬市民；最低工資委員會
已就法定最低工資水平展開新一輪檢討，將於今年第四
季向行政長官會同行政會議提交建議報告；破產欠薪保
障基金委員會亦正就基金保障範圍和調整徵費進行檢
討。
另外，張建宗昨日出席退休保障論壇時指出，本港正

面臨人口高齡化速度加快、2029年有結構性財赤的挑
戰，而政府提出的兩個退保方案，分為不論貧富和針對
有需要者，是有量入為出的考慮。
他說，「不論貧富」方案雖能令社會和諧，但他反問
社會能否承擔？政府有責任考慮其持續性。至於政府提
出的「有經濟需要」方案中，8萬元的資產限額有討論
空間。他又指，政府可開發更多金融產品，讓退休者投
資，每月獲得固定回報。

香港文匯報訊（記者 文森）
賣地收益是香港特區政府重要收
入來源，但近日外界質疑政府賣
地機制不一致。發展局局長陳茂
波(左圖，張偉民 攝)澄清，政府
沒有高地價政策，不會托價，也
絕不會賤賣土地，強調面對司法
覆核官司，政府不會退縮，因為
若有人申請司法覆核即叫停賣

地，本港整個土地供應將崩潰，又表明如有一定法理
依據及考慮公眾利益後，會審慎把用地推出招標。
陳茂波昨日以「不賤賣 不托價 不退縮」為題發表
網誌，反駁外界提出的質疑。對於有人指，去年11月
及今年1月分別有兩幅住宅用地流標，但最近一幅大
埔住宅用地卻順利批出，質疑政府賣地機制不一致，
他斬釘截鐵地回應：絕對不是。

嚴格遵守機制 經廉署檢核
他解釋，政府有客觀、獨立及行之有效的賣地機

制。地政總署一組專業測量師賣地前進行專業估價，
截標當日考慮最新巿況等因素後訂出底價。收到標書
後若不到底價，用地不可賣出；反之，若有標書出價
達至或高於底價，用地會經由中央投標委員會審視後

批予出價最高者。這套機制經廉政公署檢核，一直嚴
格遵守，不可能憑個別官員主觀意志決定是否批出用
地。

若遇覆核即停 打擊穩定供地
對於社會上有意見認為，政府應暫停推出面對司法

覆核官司的用地，或待官司完結後才推出，陳茂波表
明政府並不同意，需要考慮由本身還是讓市場處理個
別風險，何者更具效率且穩妥。如果一刀切暫停推出
所有面對司法覆核風險的用地，既無必要，且會對香
港持續穩定土地供應造成重大打擊。
陳茂波昨日出席公開活動時，進一步以去年新界西

有6幅土地改劃曾面臨司法覆核為例，指當時政府諮
詢法律意見後，認為有一定理據，合乎公眾利益，因
此決定推售土地，後來司法覆核申請被撤回。他指如
果當有人提出司法覆核，政府就立刻叫停賣地，除了
3,900個單位不能按期推出外，還會成為不良先例，將
來一有司法覆核即停止賣地，本港整個土地供應將崩
潰。
他說，由此可見，司法覆核對土地供應影響深遠，

政府必須審慎行事，因應個別用地情況，經諮詢法律
意見後，確信政府有一定法理依據，以及考慮公眾利
益後，仍會審慎地推出招標。

張建宗：勞資關係非你贏我輸 售地不賤賣不托價 政府遇覆核不退縮

香港文匯報訊（記者 文森）財政預算案
公佈在即，稅務學會前會長王銳強昨日表
示，政府印花稅收入比預期多，但開支因立
法會拉布而減少，估計政府今個財政年度錄
得700億元至800億元盈餘，扣除450億元房
屋儲備金後，所剩盈餘與政府預測的300多
億元相若。他建議政府逐步取消「派糖」，
認同應取消公屋免租一個月措施，把資源幫
助有需要的人。
王銳強昨日出席電視台節目表示，本港今

年度樓市及股市交投暢旺、印花稅及利得稅
較預期多，首三季經濟平均增長2.5%，但是
立法會拉布拖延基建項目入賬，令政府開支
減少，因此他估計政府今年度有盈餘。

須開源節流 拓新產業增收入
不過，王銳強預計新財政年度經濟下滑，

因為本港零售業、旅遊及餐飲業均出現跌
勢，加上全球經濟下行，經濟增長可能只有
2%或以下，使2017/2018年度盈餘少於200
億元，認為有必要開源節流。不過，他認為
政府有大量財政儲備，尚未出現結構性財
赤，難獲市民支持加稅，短期可循開拓新產
業，增加收入。

挺撤公屋免租 資源幫有需要者
王銳強認同取消公屋免租一個月措施，認
為公屋租金已經按照平均入息釐定水平，指
如果沒有公屋租金津貼，反而令租金水平合

理性、正常化。他又說，公屋住戶即使入息低，但已
有在職者低收入補貼，有不同層面機制照顧不同類別
的人，因此應把有關資源放在有需要的地方。
他又表示，預算案提出一次性紓困措施，相信對經

濟有提振作用，但不能長期「派糖」，應根據財政紀
律原則再分配資源。他建議政府逐步減少甚至取消一
次性紓困措施，把資源放在機制內，幫助有需要的
人。

香港文匯報訊（記者 趙虹）新一份財政預算案即將
揭盅。有中產團體昨日發起慢駛請願遊行，提出六大
訴求，促請政府關注及回應中產階層對退稅、醫療保
障、教育發展、居住等各方面的需要。有參與遊行的
中產認為，中產素來「交稅最多，福利最少」，難以
享受經濟成果，期望政府加強對中產的政策支援。團
體負責人相信，新年度預算案將有不少於500億元盈
餘，形容政府推出優惠中產的政策是「人之常情」，
建議政府提高薪俸稅免稅額及子女免稅額，減輕中產
家庭負擔。

冀財爺回應六大訴求
為表達「社會夾心階層」對即將公佈的預算案的意

見及訴求，中產聯盟昨日在大圍村南道發起慢駛請願
遊行。逾10名中產駕駛10架私家車響應活動，車隊一

路慢駛並途經獅子山隧道、公主道及紅磡隧道，最後
到達政府總部。他們到埗後，手持寫有「減免差餉，
還富於民」、「全面退稅，刺激消費」等橫額及高叫
口號，並向政府代表遞交請願信，促請財爺回應中產
對退稅、醫療保障、教育發展及居住等六大範疇的訴
求。

盈餘逾500億 應推中產優惠
聯盟主席彭長緯估計，新年度預算案將有不少於500

億元盈餘，認為中產不論市況好壞均承擔社會責任，
成為政府重要財政收入來源之一，形容政府在財政盈
餘下推行優惠中產政策是「人之常情」。
彭長緯提出多項惠澤中產的政策，建議政府成立委

員會，主力協助及鼓勵中產創業，期望提高本地市場
活力，又促請政府把薪俸稅免稅額提高至16萬元，以

及增加子女免稅額至12萬元，以減輕中產家庭負擔。
彭長緯建議，政府向盈餘達逾一億元的大企業增收
0.5%利得稅，相信該稅項的輕微增長不但不會減低外
資來港意慾，更可起開源作用，增加財政收入。
約30歲的蕭震然育有兩名子女，任職律師。他指平均

每月收入達4萬元至6萬元，直言單憑一人之力經營5人
家庭壓力大，預料隨着子女成長，教育開支壓力日益加
重，難以向家人或子女提供更好的醫療服務或教育水
平，期望政府推出更多惠澤「多勞少得」的中產政策。
任職財務策劃的容太與丈夫一同支持慢駛遊行。她

膝下無子女，指家中年長父母均為長期病患者，加上
自己患有遺傳病，日常醫療開支龐大，「未來更要向
公立醫院繳交逾30萬元手術費用。」她批評，中產素
來「交稅最多，福利最少」，難以享受經濟成果及分
一杯羹，希望政府加強對中產的政策支援。

■逾10名中產駕駛10架私家車響應慢駛遊行。 劉國權 攝■彭長緯（持咪者）估計，新年度預算案盈餘不少於500億元。 劉國權 攝

■■曾俊華表示曾俊華表示，，每年每年
完成演辭後都會由頭完成演辭後都會由頭
至尾讀一遍至尾讀一遍。。

曾俊華網誌圖片曾俊華網誌圖片

■曾俊華（中）2月20日早上到柴灣的政府物流服務署探班，為加班趕印預算案的人員打氣。
曾俊華網誌圖片

■每年編制財政預算案的核心團隊由庫務科、政府經濟顧問和財政司司長辦公室組成。
曾俊華網誌圖片


